

El Pensamiento Español

Número suelto, diez céntimos
SUSCRIPCIÓN.—Madrid: mes, 2 ptas. Provincias: trimestre, 6 ptas.; semestre, 12 ptas.; año, 24 ptas.—Extranjero: año, 41 ptas.—PAGO ANTICIPADO

DIARIO TRADICIONALISTA
Redacción y Administración: Zorrillo, 29.—Teléfono 2.734.—Apartado 928

MADRID.—SABADO 13 DE AGOSTO DE 1921
AÑO III.—SEGUNDA EPOCA.—NUM. 1.517
Franqueo concertado

NUESTRA ACTUACION EN MARRUECOS

En Melilla mejora la situación.—El señor Maura ha formado un Gobierno de concentración parlamentaria, que jurará mañana

Sigue activamente la fortificación de la plaza de Melilla. Las tropas que marchan a Marruecos son aclamadas en todas partes. El Tercio extranjero. El programa parlamentario del Gobierno. Otras noticias interesantes.

La docilidad del pueblo

Cuando, por quienes no saben gobernarlo, y lo desgobernaron y anarquizaron, se dice que éste es un pueblo ingobernable, se comete una gran injusticia y se incurre en inexactitud, por no decir que en falsedad.

El pueblo es dócil, sumiso, contentadizo, fácil a todas las sugerencias de la autoridad, y se le lleva, sin que apenas oponga resistencia, a donde se le quiere llevar. Tiene, por otra parte, una condición negativa, no recomendable, ciertamente, pero que podrían aprovechar los políticos hábiles, cual es la de la falta de memoria; y otra cualidad positiva, la de ser generoso y mostrarse siempre inclinado al perdón de los agravios que recibe y de los daños que se le causan.

Ahora mismo se ha tramitado, y acaba de resolverse, una crisis que ha tenido por prólogo el desastre de Melilla. Este desastre, a su vez, es hijo de la imprevisión, de la negligencia, y, en el mejor de los casos, del espíritu flaco y pusilánime, si es que no se quiere decir acomodaticio, de los políticos del régimen. Por aquel desastre que hay que reparar y que se reparará, indudablemente, porque así lo exige el interés de España y el decoro de sus armas, siempre gloriosas, se han esterilizado en unos días los inmensos sacrificios de sangre y de hacienda de muchos años. Pues bien; pareciera natural que, ante un suceso tan triste y de tan extraordinarias consecuencias, el país se alarmase ante el hecho de que sean llamados a consulta los médicos, ¿qué decimos los médicos?, los vulgarísimos curanderos, que nos han

conducido, con su sistema, a la catástrofe, o hiciese saber, de un modo bien expresivo, que no consentiría que se le pusiese de nuevo en sus manos.

Pues el pueblo, cachazudo, y paciente, y bonachón, no ha dicho una sola palabra; y al saber que el Sr. Maura, luego de recibir el encargo de formar Gobierno, va y viene de Cierva a Bugallal, de Sánchez de Toca a Sánchez Guerra, de Romanones a Alhucemas y Alba; al observar que se trata de buscar el remedio allí donde se ha producido la enfermedad; al saber y observar todo eso, tampoco chista, ni protesta, como si en el tinglado que se trata de levantar entreviera el remedio.

Cuando las cosas suceden así, calcélese lo que ocurriría en España si, por la misericordia de Dios, surgiese un Gobierno que interpretase sus aspiraciones y sus anhelos y sirviese sus intereses; este pueblo, entonces, llegaría al límite del sacrificio y del heroísmo, bajo la dirección de políticos que acreditaran, con hechos, su sabiduría y patriotismo.

Bien es verdad que así ha acontecido siempre, y no sólo en España, sino en todas partes. El pueblo es bueno, noble, generoso, patriota. Todo estriba en que que se le dirija bien o mal, en que se le conduzca hacia el Tabor o en que se le lleve, abatiéndole, hasta la alcantarilla. La diferencia está en que las riendas del Gobierno estén en manos de Cisneros o del Conde Duque, o en que el símbolo supremo de la majestad y de la autoridad ceda a la consulta de los Reyes católicos o las de un Fernando VII. Eso es todo.

Solución de la crisis política

Las últimas gestiones del señor Maura para formar Gobierno.

Lo que dice Sánchez Guerra.

En la conversación que sostuvo ayer tarde el Sr. Sánchez Guerra con los periodistas, a la salida de aquél domicilio del Sr. Maura, se contiene la clave de la forma que se solucionará la crisis y de la significación del Gobierno que según todos los indicios ha de presidir el último.

—¿Siguen siendo buenas sus impresiones?

—Sí, excelentes.

—¿Habrá Gobierno?

—Le habrá.

—¿Puede usted decirnos su estructura?

—¡Ah! Eso no lo sé.

—¿Los jefes liberales dan su concurso al Sr. Maura?

—Desde luego.

—¿Concurso personal?

—No puedo decirlo. En cuanto a mí, vengo de ofrecer al Sr. Maura todo género de facilidades, y si lo necesitase, mi concurso personal.

—¿Se abrirán las Cortes?

—Es necesario que se abran, y creo que se abrirán. Debemos acabar con el procedimiento que se viene siguiendo de que, al surgir un problema, se cierran las Cortes, si estaban abiertas, y no se abran

si estuvieran cerradas. El Parlamento, abierto en estos momentos, es de la conveniencia de todos, porque las opiniones de los partidos darán más carácter nacional a los acuerdos que se adopten.

Anunció el Sr. Sánchez Guerra que el conde de Romanones visitaría al Sr. Maura de siete y cuarto a siete y media, y los periodistas, desearon de conocer la estructura del Gobierno que proyecta el señor Maura, rogaron al presidente del Congreso que concretase más.

—¿Será conservador?—preguntó un periodista.

—Exacto—respondió el Sr. Sánchez Guerra.

—¿Tendrán representación los demócratas?—volvió a decir el periodista.

—Justo.

—¿Y los romanonistas?

—Eso es.

—¿Y los regionalistas?

—Esa es la verdad.

El Sr. Sánchez Guerra se despidió afectuosamente de los informadores.

Los regionalistas.

A las ocho menos minutos habló el Sr. Maura con el ex ministro regionalista Sr. Francisco Ro-

gionista D. Juan Ventosa, que se encuentra en Falgas (Gerona).

El Sr. Ventosa manifestó al señor Maura que él no podía comprometerse a nada en nombre del Sr. Cambó, que, como es sabido, viaja por el mar del Norte; pero que el Sr. Maura conoce perfectamente el criterio del Sr. Cambó, y que, por consiguiente, podía obrar en consecuencia.

Los Sres. Maura y Romanones.

A las ocho y cuarto de la noche llegó el Sr. Maura al hotel del conde de Romanones.

El jefe del partido liberal, que se hallaba ayer en Sigüenza, regresó a Madrid en cuanto el Sr. Maura le dijo que tenía necesidad de conferenciar con él.

Llegó a las seis y media de la tarde, acompañado de su hijo el marqués de Villabragima, y seguidamente participó al Sr. Maura su llegada, manifestándole que se hallaba a su disposición.

—Tendré yo el honor—le contestó el Sr. Maura—de ir a visitar a usted, a las ocho de la noche.

La conferencia de los Sres. Maura y conde de Romanones fué brevísima: tan breve, que no duró más de cinco minutos.

El conde de Romanones dió a los periodistas la siguiente referencia de la conversación:

—El Sr. Maura me ha honrado con su visita, y me ha dicho: "Vengo a pedir a usted una contribución de patriotismo."

"Pues yo—le dije—estoy dispuesto a contribuir con la cuota máxima. A un hombre que en momentos como los actuales hace el sacrificio que usted se impone, estamos todos obligados a darle cuanto pide."

"No pido—me dijo el Sr. Maura—la colaboración personal de usted. Únicamente solicito una autorización para designar con toda libertad de entre los amigos de usted uno para que sea ministro."

"Pues de mis amigos, que están todos a la disposición de usted, puede nombrar al que más le convenga."

Y no ha ocurrido más. Ya han visto ustedes—terminó diciendo el conde de Romanones—que la conferencia no ha durado cinco minutos.

Últimas notas de anoche.

La del conde de Romanones fué la última visita que hizo ayer el Sr. Maura.

Cenó en compañía de su hijo don Gabriel, y después juzó una partida de tressillo con éste, el Sr. Semprún y el conde de Gamazo.

A las doce en punto se retiró el Sr. Maura a descansar, y su hijo D. Gabriel se trasladó al Ritz, donde durmió anoche.

Antes de cenar, el Sr. Maura circuló un aviso al marqués de Cortina, que se hallaba en Zarauz, rogándole que regresase hoy a Madrid.

También envió otro al gobernador de Zaragoza, señor conde de Coello de Portugal, para que emprenda el viaje y llegue hoy a la corte.

El programa parlamentario del Gobierno.

El Sr. Maura tiene el propósito de presentar el Gobierno a las Cortes en los primeros días de la segunda quincena de septiembre.

Los cuatro puntos principales del programa del Gabinete Maura son: Marruecos, Presupuesto, Banco de España y problema ferroviario.

Visitas y conferencias.

A las ocho de la mañana estuvo en el domicilio del Sr. Maura el ex ministro regionalista Sr. Francisco Ro-

dríguez, celebrando una detenida conferencia.

A las nueve y media el Sr. Maura conferenció con los Sres. Maestro y González Hontoria, que fueron a visitarle.

El Sr. Maura en Fajaces.

A las diez y diez llegó a Palacio el Sr. Maura, quien dió a los periodistas que a la salida les facilitaría la lista del nuevo Gabinete.

—Que sea enhorabuena—le dijeron los periodistas.

—Ya veremos después lo que sale—contestó el Sr. Maura.

El nuevo Gabinete.

A las once menos veinte salió el Sr. Maura y facilitó la lista del nuevo Gobierno, que es la siguiente:

FRESIDENCIA, Maura.

ESTADO, González Hontoria.

GRACIA Y JUSTICIA, Francisco Rodríguez.

HACIENDA, Cambó.

GUBERNACION, conde de Coello de Portugal.

GUERRA, Cierva.

MARINA, marqués de Cortina.

FOMENTO, Maestro.

INSTRUCCION PUBLICA, Silió.

TRABAJO, Matos.

La jura.

Mañana, a las once, jurará el nuevo Gabinete.

Conferencia de anoche. El "Lauria" va a Alhucemas a recoger prisioneros.

Participa el Alto comisario que hoy se ha verificado simultáneamente un convoy y el relevo de la posición de Tizta, quedando en esta fuerza del regimiento de Tetuán que han sustituido a las de Granada. La operación se practicó con ligero tiroteo, sin novedad.

Abonanzó el tiempo y se abastecieron y reforzaron la Restinga y Cabo de Agua, con una compañía de Zapadores la primera, y una de África y otra de Zapadores, la segunda.

No hay absolutamente nada de particular; continúa la misma situación. Hubo carta del general Navarro desde casa de Ben-Chelali, anunciándonos otra carta de este último, que aún no ha llegado.

El cañonero "Lauria" ha salido para Alhucemas y Sidi-Dris, a recoger un grupo de prisioneros, que me anuncian van a entregar. No hay más novedad."

Relación de bajas.

Según datos facilitados hoy por los Cuorpos, han resultado en los últimos combates las siguientes bajas: capitán del regimiento de África D. Pedro Borrás García, menos grave; heridos de tropa: regimiento de Infantería de África: soldado Segundo Quintana González, leve; cabo Amador Leal Pérez, leve; soldados José Pérez y Paulino Rodríguez Lorente, menos graves; Diego Pomés Mirado, Diego Baena López y Angel Pulido Vázquez, leves; Elias Hernández Bas, menos grave; Manuel Molina Muñoz, Francisco Carmona Rodríguez y Emilio Arenas Compulsos, leves; cabos Cándido Pascual Fernández y Antonio Guardia Sanfue, leves; soldados Bernardino Villalón, Juan Ruiz Molina, Jesús Aguilera Rebollo, Manuel Ríos Carabina, Gregorio Molina Sarabia, Martín Pendiguas Areguias y José Millán Quintana, leves; José Pascual Solís, leve y sargento Anselmo Martínez, menos grave. Co-

mandancia de Ingenieros: cabo José Gómez Brida, leve; Comandancia de Intendencia: soldado Gregorio Navarro Pérez, leve. Regimiento de San Fernando: soldado Salvador Pérez de Cueva, grave. Regimiento de la Corona: soldado Manuel Romero Pin, leve. Regimiento de Ceriñola: soldado Juan Rivera Fernández, menos grave. Mixto de Artillería de Ceuta: soldado Lázaro Manzanán Pravia, menos grave."

Heridos de tropa: regimiento Infantería Ceriñola: soldado Juan Rivera Fernández, menos grave; Celedonio Mena Ballesteros, leve. Regimiento Infantería de África: soldado Francisco Fernández Orellana, leve; José Sánchez Sacrano, grave. Comandancia de Ingenieros: sargento José Sánchez González, leve. Undécimo ligero de Artillería: soldado José Estallo Arbizu, menos grave.

El Tercio extranjero. Interesantes manifestaciones del Sr. Millán Astray.

El jefe del Tercio Extranjero, Sr. Millán Astray, ha hecho interesantes declaraciones a los periodistas.

Como se sabe, el Sr. Millán Astray ha venido a Madrid para ultimar la organización de las banderas cuarta y quinta, que están completándose, y que se van a equipar e instruir rápidamente. Con ellas serán cinco mil hombres los que cuente ese Cuerpo, abnegado, brillante y heroico.

Ahora se ha establecido una nueva base para el enganche, cuyas condiciones son compromiso para lo que dure la actual campaña, y 300 pesetas de premio, más la soldada, alimentación, vestuario, ascensos, etc. Ha sido muy grande el número de alistados; entre los nuevos legionarios figuran extranjeros en enorme proporción.

El Sr. Millán Astray se ha mostrado parco en sus palabras acerca de la situación actual de Melilla.

—Nosotros no tenemos por qué opinar—nos ha dicho—; pero sí quiero que se sepa que todos cuantos estamos allí tenemos una confianza ciega, absoluta, fanática, en nuestro general. Si nuestro general nos ha mandado avanzar, hemos avanzado hasta donde se nos mandó; si nos ha mandado permanecer quietos, quietos hemos estado, pasase lo que pasase. Sabemos que, cuando el general lo ordene, comenzará el avance, comenzará el desquite, y que será completo, satisfactorio, total. Sabemos que se realizará cronométricamente, que se realizará implacablemente, y que no habrá fuerza humana posible para detenerlo. Un ejército que tiene ese espíritu ardiente de patriotismo y de deseos de vengar a los camaradas asesinados, será invencible. El país debe esperar, confiado y tranquilo.

—Para que ese propósito sea un hecho—ha agregado Millán Astray a otra pregunta nuestra—, es necesario que se dote a aquel ejército de todos los elementos que necesita. Sépase que, con las columnas, han de ir cuantos medios son indispensables para la vida del soldado, desde el agua hasta la leña para hacer el rancho, desde las curas de urgencia hasta las tiendas de campaña. No es lo mismo operar por un terreno que sumiñistra algo de lo imprescindible, que tener que llevar en la impedimenta hasta el líquido calculado como indispensable para apagar de momento la sed. Que se equiepe bien al ejército de operaciones, que no se le regatee nada, que no se le mande, por Dios!, material malo. Porque el problema no es

de hombres, sino de material. Buen material, abundante, y buen material, es lo que nos hace falta. No me cansaré de repetirlo.

A nuestras preguntas sobre el Tercio Extranjero nos contestó: —Todo lo que se diga de su conducta es poco, cómo poco es también lo que se elogia a las restantes unidades, a los batallones, escuadrones, baterías y compañías llegadas de España. El Tercio Extranjero aspira a ser un excelente compañero de las tropas peninsulares, a ser su colaborador eficaz y a compartir su gloria. Los terciarios acuden a todo; además de su servicio, socorren a los soldados que se escapan del campo enemigo, y se quitan su uniforme para cubrir al hermano de armas, aspeado; actúan de enfermeros, de laboneros, los que saben, cuando se les necesita; de mecánicos, de todo lo que pueden hacer; han buscado heridos, han enterrado piadosamente a los muertos. ¡Qué

El viaje del teniente coronel Millán Astray, jefe del Tercio de Extranjeros (Legión Extranjera), tiene por objeto, encauzar el enganche de voluntarios para el Cuerpo de su mando, que aumenta de un modo extraordinario y considerable, como consecuencia del ardor patriótico despertado por la acción enérgica que en breve se va a proceder en África.

De diversos puntos del extranjero se anuncia la llegada de voluntarios que han hecho la última guerra europea, entre ellos muchos jefes y oficiales; en España el entusiasmo popular hace que se agolpen en los Banderos, muy principalmente en Cataluña, los hombres pidiendo enganche; todo esto, unido al buen lugar que los legionarios han ocupado en las últimas operaciones y a ser conocidos de todos el régimen militar y al mismo tiempo familiar de la Legión, hacen prever que la organización de las cuarta y quinta banderas, será en breve un hecho y que muy pronto alternará con sus hermanos las primera, segunda y tercera en los campos de Marruecos.

Por reciente disposición se acepta el enganche con el compromiso de servir solamente durante la campaña, sin que por ello dejen de subsistir los enganches por cuatro y cinco años; las primas de enganche para los voluntarios por la duración de las operaciones es de 300 pesetas por una sola vez, 500 para los de cuatro años y 700 para los de cinco; los haberes son crecidos, y los que sientan entusiasmo militar pueden llegar rápidamente a la categoría de oficial, y ya son bastantes los legionarios que en estas últimas operaciones han alcanzado el empleo de sargento y algunos el de suboficial.

Para engancharse, basta simplemente presentarse en los Banderos de enganches, que los hay en todos los Gobiernos militares de España e islas; no se exige documentación alguna ni justificación del estado civil; la edad es de diez y ocho a cuarenta años, y la talla no se precisa sea la reclamatoria y si solamente una robusta complexión física.

Según datos facilitados por los Cuorpos, han resultado las siguientes bajas:

Orzullo tan grande pertenecer al Tercio! Su vida es alegre y pintoresca cuando no tiene servicio; es la vida de campamento más alegre que se conoce en campaña. Así son los terciarios: alegres, sencillos, abnegados, heroicos. Ahora, con las dos banderas que van a completarse, quedará el Tercio imponente.

El Sr. Millán Astray es un hom-

bre delgado, nervioso, vivaz, todo espíritu y fibra. Es el alma de ese puñado de héroes, que, en menos de un mes, han sido los vencedores de Beni-Aros y el escudo defensor de Melilla.

Respecto de las causas del desastre, de las responsabilidades, de la política en Africa, de tantas y tantas cosas sobre las que la opinión de España desea detalles y documentación, el Sr. Millán Astray no nos ha querido hablar.

—Ahora, vengarse, recuperar, aplastar al enemigo, demostrar al mundo la grandeza de España—nos ha dicho con esa energía suya que electriza a los soldados—. Después, cuando hayamos castigado hasta el último moro y ocupado hasta el rincón más lejano de los que poseíamos, entonces, quizá, sea la hora de meditar. Ahora hay que triunfar a toda costa.

Créditos aprobados.

Se reunió el pleno del Consejo de Estado.

Informó los créditos de Guerra que se han anunciado estos días, y que ascienden a 153 millones de pesetas.

Fueron informados dichos créditos favorablemente, dando muestras los consejeros de un espíritu de gran benevolencia, pues, si hubo alguna discusión, ésta se mantuvo dentro de los límites más prudentes, y giró alrededor de la suspensión de la ley de Contabilidad en aquellos casos en que, por la urgencia de las circunstancias, es impuesta.

Salida de fuerzas.

A las tres de esta madrugada salió del cuartel de la Montaña un batallón del regimiento de Ferrocarriles, que marcha destinado a Melilla.

Un público numerosísimo esperaba en los alrededores de la plaza de España la salida de las tropas.

Al irrupir éstas en la calle de Ferraz por la rampa del cuartel antes citado, la muchedumbre que allí se encontraba prorrumió en entusiastas aclamaciones.

Durante el trayecto, la masa de público fué engrosando considerablemente, llegando a confundirse con los soldados.

Al llegar a la plaza de Oriente, y a pesar de lo avanzado de la hora, se asomó al balcón principal de Palacio Don Alfonso, quien en aquel momento fué objeto de una imponderable ovación.

El público, presa de indescriptible entusiasmo, permaneció por espacio de media hora, todo el tiempo que duró el desfile de las fuerzas, dando vivas a España, a Don Alfonso y al Ejército.

Las tropas continuaron su marcha, siempre rodeadas de la multitud, por la calle Mayor.

El batallón cruzó por la Puerta del Sol a tambor batiente, y los acordes de la banda congregaron en seguida al numeroso público que aún transitaba por las calles cercanías.

Una espontánea manifestación de entusiasmo surgió en el acto, y los atronadores aplausos y los vivas a España no cesaron hasta que la fuerza desapareció por la Carrera de San Jerónimo.

En las cercanías de la estación del Mediodía fueron también, los soldados objeto de cariñosas muestras de adhesión y simpatía.

Igualmente siguieron los aplausos y aclamaciones en el andén, hasta la partida del tren militar.

La despedida del pueblo madrileño al batallón de Ferrocarriles fué, en suma, un acto inolvidable y conmovedor.

Noticias de Melilla.

Se fortifica la plaza.

MELILLA 12. En todo el campo exterior de Melilla, perfectamente dispuesto para la defensa contra cualquier posible agresión, reina en estos días extraordinaria animación guerrera.

Desde que se pasó el fuerte de Camoñes, todo es movimiento y bullicio. Las carreteras son recorridas por numerosos autocamiones, parejas y pelotones de Caballería, infantería, etc., para atender a los distintos servicios que la vida de campaña exige.

El campo cuartel de enlace entre Alfonso XIII y el fuerte de Sidi-Aurriac, o de la Purísima Concepción, ha sido reconstruido, y al presente, se encuentra en excelentes condiciones para el cumplimiento de su fin.

Las granjas situadas por aquellos contornos, mereced a haberse convertido el suelo, de estéril caliza, en magníficas viñas y oliveras, son otros tantos peñones fuertes, y el alambre espinoso corre por las simonidades del terreno, adaptándose a ellas a lo largo de las trincheras, presentando un obstáculo muy difícil de salvar cuando tras de él miran los ojos de los fusiles.

En Sidi-Aurriac hay varias compañías del regimiento de Sevilla, al mando del teniente coronel García Manecho, que tiene muy buena instalación.

De dicho fuerte depende la llamada Torreilla del Sidi, que es un puesto más avanzado, destinado a guardar un baranco no lejos del santuario que da nombre a aquél.

Desde la altura de Alfonso XIII, campos vemos en otros tiempos, y ahora bien poblados de árboles y jardineillos, que le dan risueño aspecto, se ve a corta distancia la Granja Agrícola, convertida también en defensa, y más allá, hacia los antiguos límites, se ven alineadas las bocas de una batería de grueso calibre, de las del regimiento de Sitio venido de Segovia.

Cuantas edificaciones, bien permanentes o provisionales, ofrecen condiciones, se han aprovechado para el establecimiento de las tropas llegadas de la Península, y como ellas no bastasen, aquí y allá, en terrenos libres de los cultivos, se ven las manchas de los campamentos, observándose en todos ellos un orden admirable.

El extenso barrio del Real presenta un aspecto bien distinto del ordinario. En las grandes avenidas que lo cruzan vivaquean fuerzas de Infantería y de Artillería, viniendo allí la tropa y los oficiales, todo dispuesto a cualquier eventualidad.

El teniente coronel Primo de Rivera, tuvo asistencia médica.

MELILLA 12. Contra lo indicado por algunos periódicos de que el teniente coronel Primo de Rivera murió desangrado, sin asistencia médica, podemos manifestar que en Monte Armit, donde fué herido, se encontraban los tenientes médicos D. Felipe Peña y don José Rover, los cuales le practicaron una cura de urgencia. Posteriormente le hicieron la amputación del brazo; pero, dada la gravedad de sus heridas, la operación no tuvo el resultado apetecido.

El teniente Sr. Rover estaba herido cuando, en unión de su compañero, procedió con toda solitud a la cura y cuidados del señor Primo de Rivera.

Las tropas que se esperan.

Son esperadas en esta plaza un batallón de cada uno de los regimientos de la Princesa, Rey, Gerona, Navarra, Almansa, Vergara, Andalucía, San Marcial y Guipúzcoa.

En la zona de Larache. Sumisión de la cabila de Beni-Gorfet.

LARACHE. Ante el general Barrera se han presentado dos jefes de los diez y siete adueros que forman la cabila de Beni-Gorfet, para realizar un acto de sumisión a España.

Esta cabila fué sometida por nuestras fuerzas en mayo último, y al realizar ahora este acto trascendentalísimo, prueba de un modo innegable que las operaciones realizadas por las tropas de la Comandancia de Ceuta y Tetuán se llevan a efecto, no sólo con la bizarría propia de nuestros soldados, sino con la hábil dirección precisa en esta clase de operaciones.

Los jefes moros vinieron acompañados por el jefe de Estado Mayor D. Manuel Goded, ayudante de campo Sr. San Félix, capitán señor De Miguel y por un indígena intérprete.

El general Barrera recibió a los cabileños, les dió la bienvenida y los felicitó por el acto que realizaban.

El general Barrera les dijo que España nada quiere de ellos; su deseo y su misión es velar por que sean respetadas sus haciendas, para que vivan, no como esclavos, como hasta ahora, sino como individuos de un pueblo civilizado.

La nación protectora sólo desea traer aquí la paz y la civilización, dotando al territorio de ferrocarriles, carreteras e industrias, y convirtiendo a los del territorio en hombres libres.

—Supongo—dijo el general—que tendréis noticias de lo ocurrido en Melilla. España ya ha llevado allí muchos hombres y elementos para castigar la traición, que los dejará dolorosísimos recuerdos. Yo os debo decir que si persistís en vuestra adhesión, tendréis el apoyo de España, y que, si la traición, el castigo será igual al que se prepara en Melilla.

Respecto al Raisuni, os digo que ese fantasma ha desaparecido para siempre, y os veréis libres de su yugo. Como traidor que ha sido a España, ésta no le perdonará nunca, aunque se someta al Majzen.

El jefe de Beni-Gorfet habló en nombre de la cabila, y dijo que si Beni-Gorfet fué fuerte para defenderse de su enemigo, será fuerte también para laborar junto a España.

Conviene hacer constar, para destacar la importancia del acto celebrado, que Beni-Gorfet, nuestro enemigo hasta hace poco, tiene 14.000 almas.

Las reses sacrificadas por los moros fueron enviadas a las tropas expedicionarias llegadas ayer.

Estas ascienden a 2.400 hombres, que es el refuerzo enviado de momento a esta zona.

Acompañaban a los jefes cabileños los notables de los adueros, en número de 150, entre ellos los de Lahara y Sabara, tan tenaces en resistir al avance de nuestras tropas.

Los jefes y notables fueron presentados al general Barrera por el capitán de la Policía indígena, señor Jurado, y por el oficial moro, de gran prestigio en esta zona, Kio Hesain.

Los indígenas sacrificaron delante del palacio de la Comandancia general cuatro toros, en señal de sumisión al general Barrera.

De Tánger.

El paradero del Raisuni.

TÁNGER 12. Es completamente inexacto que el Raisuni se halle en la zona internacional, como ha dicho.

Se puede asegurar que el Raisuni continúa en Sazarat, donde espera el resultado de las negociaciones de sumisión.

En la actualidad, el Raisuni nunca se comprometerá a entrarse en esta zona.

En provincias.

Entusiasta despedida al segundo batallón de Almansa.

TARRAGONA 13. Ha embarcado en este puerto el segundo batallón del regimiento de Almansa, con dirección a Melilla, en el vapor "Vicente Puchol".

Durante todo el día se embarcó el material, y desde las cuatro de la tarde los individuos de tropa.

Hasta el muelle acompañaron a los expedicionarios el primer batallón de Almansa y fuerzas de Luchana, con sus respectivas banderas y música.

También asistieron el gobernador militar, la plana mayor de las fuerzas que han embarcado y las autoridades.

Las tropas fueron obsequiadas con tabaco y licor.

A las siete levó anclas el "Vicente Puchol", siendo despedidos los soldados por una inmensa muchedumbre, que prorrumió en entusiastas vivas a España, que eran frenéticamente contestados, hasta que el vapor se perdió de vista.

Las tropas eran saludadas con pañuelos por el pueblo, que ocupaba los diversos puntos salientes del puerto.

Reunión de autoridades.

CADIZ 12. En el Gobierno militar se reunieron las autoridades.

Tomaron el acuerdo de albergar 1.800 heridos en los hospitales militares del Carmen y de San Juan de Dios.

La Empresa de carruajes Mateo ofreció todo el material de que dispone.

El alcalde propuso coadyuvar al sostenimiento de los heridos en la proporción de 150 camas.

Se espera que el domingo lleguen las fuerzas restantes del batallón de la Constitución, destinadas a Larache.

Han zarpado con rumbo a Bilbao los vapores "Ciudad de Cádiz" y "Alfonso XII".

El "Claudio López" salió para Cartagena.

Todos los buques recogieron tropas para Africa.

Las fuerzas del regimiento de Sevilla.

ALMERIA 12. En el tren mixto llegaron las fuerzas del regimiento de Sevilla.

En el correo son esperados los soldados de Oumba.

Estas fuerzas embarcarán para Africa.

El general Narío ha teleografiado al capitán general de la Región, dándole cuenta de las 50 camas ofrecidas por la Diputación, Casinos y Sociedades.

Las 50 camas serán instaladas en una sala del Hospital Provincial.

En breve estarán dispuestas las 50 camas ofrecidas por el Ayuntamiento.

La Junta de gobierno del Colegio de Médicos se ha ofrecido al gobierno militar.

El regimiento de lanceros de Fernando.

VALLADOLID 12. Se ha dispuesto la salida del regimiento de lanceros de Fernando para Melilla.

A las seis de la tarde salió un escuadrón, y a las once de la noche saldrá otro, y mañana lo harán los dos restantes, con el coronel y la plana mayor.

El Ayuntamiento y todas las entidades de la capital preparan una carnesa y entusiasta despedida.

También está preparada para salir al primer aviso una compañía de Penitencia Militar de esta Comandancia.

De los 54 soldados que la forman 21 son de cuota.

El aeroplano "Granada."

GRANADA 13. El presidente de la Diputación ha visitado al gobernador civil para darle cuenta de los numerosos ofrecimientos de cantidades para engrosar la suscripción para la adquisición del aeroplano "Granada".

des organizan festejos para recaudar fondos con destino a las tropas de Marruecos.

El regimiento de Andalucía.

SANTANDER 12. El regimiento de Andalucía, formando un batallón, saldrá la semana próxima de este puerto con rumbo a Melilla.

El batallón que guarnice la plaza de Santona embarcará en el "Guillermo Sorolla".

El capitán Irazábal.

PALMA DE MALLORCA 12. Ha producido general sentimiento la noticia de que el capitán de Infantería D. Cándido Irazábal, que mandaba la posición de Bu-Hermana, y tenía consigo a un hijo suyo, de nueve años, se ha visto obligado a pactar una capitulación.

Los moros prometieron respetar las vidas de todos los que se hallaban con él; pero efectuada la evacuación, los rebeldes mataron a muchos de los soldados de Irazábal y de su hijo.

Respecto del Sr. Irazábal se sabe que está prisionero de los moros.

El capitán Irazábal es hijo del que fué gobernador de Baleares, D. Laureano Irazábal.

El capitán está casado con doña María Hevia, sobrina del Sr. Maura.

Extranjero.

Lo que dice "Daily Chronicle."

LONDRES 12. Comentando la situación en la zona española de Marruecos, el Daily Chronicle dice:

"La nación española tiene derecho a nuestra sincera simpatía, que le expresamos de todo corazón."

LA POLITICA

De Gobernación.

El ministro de la Gobernación recibió esta mañana a los periodistas, manifestándoles que en el expreso había llegado a Madrid el conde de Coello de Portugal y había estado conferenciando con él.

Como un periodista le dijera que se comentaba que no hubiera en el Gabinete ningún representante del conde de Bugallá, éste dijo que el Sr. Matos representaba en el Gobierno al partido conservador, y él no tenía por qué haberse apartado, pues pertenecía al mismo partido.

Dijo que el conde de Coello no tenía significación política, aunque creía que sus tendencias eran conservadoras. El Sr. Maura le nombró gobernador de Zaragoza; y ahora le ha elevado al puesto de mayor confianza.

PICADILLO

Dice El Liberal que se busca un Gobierno para salir del paso. Naturalmente; se ha dado un mal paso, y estamos metidos en un atolladero.

"En Melilla renace la confianza", escribe un cronista. Pues mucho ojo, porque en la confianza está el peligro.

Melquiades no ha sido llamado a Consejo porque no ha gobernado, y se desca gente conocida. Como si después gente bien, aunque lo haga mal.

El Times asegura que el desastre de Marruecos nos ha afectado profundamente. Los extranjeros, como siempre, si quien sin conocernos. Que venga aquí a ver en qué cómo que nos hemos afectado.

La Tribuna calcula, a ojo de buen cubero, en 75.000 el número de reuniones a simple vista.

Los hermanos Quintero han arreglado una comedia inédita, de Galdós, que se estrenará con el título de Antón Caballero.

Y, entonces, tendremos: Antón, el de los cantares; el nuevo Antón Caballero; el famoso Antón Martín y el gran Antón "Perulero".

De un libro moderno: "Mañana tocará la aurora su trompa de oro y resucitarán las estrellas." ¡Hombre, todo lo contrario! Cuando la aurora toca esa trompa, que yo nunca he oído, y veo amanecer tales los días, las estrellas desaparecen de nuestra vista.

Y cuando el sol se culete por Occidente, sin tocar ningún cornetín a Kenadit, es cuando resucitan las estrellas.

Digo, me parece a mí.

EN ESTE RINCÓN

El sentimiento de Fe

Después del estruendo de las fiestas patronales, vuelve el silencio a extenderse en el recinto místico de Compostela.

Y en este silencio, en este mundo de la "paz del alma"—que es como el alma de la paz del mundo—triumfa, sobre todos los afares, el sentimiento de Fe.

Miremos hacia dentro, repásemos, con los ojos interiores, las moradas de nuestro reino espiritual, adentrémonos en la "noche oscura del alma" sin temor a enemigos fantásticos, remontemos la curva de las montañas vecinas para contemplar la silueta de los altos pinos y el descenso eterno de los eternos valles, ganemos el azul purísimo, ascendiendo, por los rayos del éxtasis, desde los posos de la negra charca hasta la nieve de las blancas nubes.

Y sólo entonces sabremos cuánto vale nuestra fe.

La vieja ermita, humilde entre robleadas; el santuario adorno, que preside la ebullición del burgo; la lámpara de aceite, que alumbraba la imagen de Nuestra Señora; el puñado de clavetes, que se mustia en un ángulo del retablo primitivo; el ramo patronal, que luce la algarabía de sus hojas pintadas en la procesión mayor; la cruz de madera, que recuerda al caminante la fecha y el lugar de un episodio sangriento; la estampa de San Antonio Abad, que guarda el relato, y la leyenda de San Ignacio de Loyola, que vigila la cisa; la candela, que acompaña al peregrino y el ex voto que decora la cripta; el crucero de piedra, que abre sus brazos a los sedientos de Amor y de Justicia, y la espadilla parroquial, que recoge la última mirada del emigrante, son nuncios de la Fe, pregoneros de la creencia y pararrayos del sentimiento religioso de un pueblo de cruzados y de apóstoles, de una raza que alcanzó sus mayores triunfos cuando el sol hería la amatista de los predados y la ciencia se refugiaba en el breviario de los sacerdotes.

Tierra de la Fe es la tierra gallega. Peregrinos de Compostela, que envuelven su cuerpo en la mortaja, canto de romeros que visitan la tumba de Santiago el Mayor, conchas que se engastan en las orejuelas y bordones que se hunden en el polvo de las carreteras, tristes mujeres que corren las naves de la Catedral caminando de rodillas y austeros penitentes que llevan sobre el pecho, como una condonación, la cruz de Santiago.

He aquí las probanzas del espíritu, el crucero religioso en el solar de los celtas.

Y como si no bastara la consagración de los hogares y de los pueblos, como si fuera poco el culto de los santuarios y de las iglesias parroquiales, como si el cortejo de los creyentes y el rezo de los peregrinos no tuviesen palpaciones intensas en la calzada y en el elastro, el sentimiento de Fe—triumfando de los hiperbóreos dogmatismos de academia y de la frialdad de las leyendas paganas—graba, en el cielo lleno de estrellas y en las estrellas llenas de oro, el surco níveo del camino de Santiago, que es el camino de la civilización contemporánea y la órbita de la cultura occidental.

Y, así, las manchas de la "Virgética" se han convertido en los amplios velones del itinerario compostelano.

¡Que tanto puede la Fe en la noble gesta de las muchedumbres fervorosas!

J. PORTAL FRADEJAS

NOTAS TAURINAS

Se encuentra en Madrid el buen novillero valenciano Rafael Fuentes, diestro que durante la pasada temporada actuó con gran éxito en varias plazas de la provincia de Valencia.

No es de extrañar que Rafael debutó dentro de poco tiempo ante el público madrileño.

Plaza de toros de Madrid. Mañana domingo, gran corrida económica, con rebaja de precios. Se lidiarán seis toros, tres de la ganadería de la señora viuda de Soler y tres de la de D. Francisco Trujillo, por los diestros Pastoret, Ale y Zarco.

La corrida empezará a las cinco.

La tragedia de "Silla del Rey"

En el desarrollo y desenlace de la crisis hay una nota angustiosa: la omisión absoluta que se ha hecho de D. Melquiades.

La crisis se ha tramitado con vistas a la formación de un Gobierno de heterogéneos, y D. Melquiades, que tiene una conestitura moral e intelectual perfectamente definida, heterogénea hasta la médula, no ha sido llamado ni aun consultado, y, realmente, a eso no hay derecho.

Por amigos particulares del tribuno conocemos algunos detalles de las penosas horas vividas por D. Melquiades, allá en su pequeño feudo de Oviedo.

Don Melquiades tiene un pequeño hotelito, que es la Meca del reformismo.

Don Melquiades, queriendo sin duda dar una prueba de afirmación dinástica, ha puesto sobre el dintel de la puerta de su villa, esta inscripción: Silla del Rey, como pudiera haber puesto: Villa Pepita o María Asunción...

Y D. Melquiades, durante las horas de la crisis, antes y después de plantearse, se encerró en su Silla del Rey, esperando anhelante el sonido del teléfono.

Dobois, su fiel incondicional, le comunicó desde Madrid la primera noticia: "Maura ha llegado de Alzola, y en este momento acaba de entrar en Palacio".

Al día siguiente le puso el siguiente telegrama: "Romanones ha sido llamado a consulta, y también avisádose a Alhucemas".

Y, ante esta noticia, D. Melquiades, hombre previsora, llenó a su criado y le indicó la conveniencia de ir preparando en una maleta un traje de calle, la levita y el tubo, dos mudas, media docena de cuellos de pajarraca y una corbata negra, y...

Al poco sonó un timbre. Era un periodista que arribaba a Silla del Rey buscando noticias.

Don Melquiades le dijo: "No, aún no me han llamado, y por eso hasta después he decidido no hacer ninguna declaración".

El periodista comprendió los motivos de aquella impenetrable reserva, después de aquel aún tráguico.

Y cada vez que tardaba cuando el timbre del teléfono hizo su llamada imperativa e insistente.

Don Melquiades, que dormitaba en la terraza de Silla del Rey, dó un salto, y el escalofrío de una emoción jamás sentida con fuerza tal, recorrió su cuerpo y erizó sus cabellos. Fronto, tembloroso, sujetaba los dos auriculares sobre los pabellones de sus dos orejas.

Había un cruce en la línea y don Melquiades recibía con heroísmo y tenacidad los de los desagradables zumbidos.

—¡Central! ¡Central! No se oye... Digo digo, ¡Madrid!, ¡Madrid! ¡Por favor! ¡Central, Madrid!

Se hizo, al fin, el silencio, y una voz repitió:

—No es Madrid; soy Tivro, desde el Café Español. ¿Qué hay?

—Nada; nada de particular—contestó D. Melquiades.

—Pues aquí estamos tomando rita, con Pedregal, y toda la Junta, y han hecho que marchas a Madrid, en el correo. ¿Te ha avisado Torreilla?

Don Melquiades arrojó las cejas, y luego cerró los ojos y exclamó: —No; aún no; rebes que las comunicaciones están imposibles.

Y tan imposibles, como que el poco se estableció otro contacto con el hilo de Silla del Rey y se dejó otr una careajada estrepitosa de un hombre que se reía en toda su alma...

Don Melquiades cayó desfallido en un diván y dejó ya los auriculares desconectados.

La noche fué envolviendo con sus sombras la linda villa de Silla del Rey, y por un balcón apareció la luna, sicarona y espléndida.

El criado dió con los nudillos en la puerta: —Señor, señor... —¿Qué quieres, di? —¿Era para preguntar al señor si pengo en la maleta los botines crema?

Y D. Melquiades, despertando colérico de su postado letargo, le increpó en tonos apocalípticos: —¡Vete con cien diablos de aquí y no me molestes más!

VALENTIN LOSTAU



INFORMACION EXTRANJERA

INFORMACION DE REGIONES

INGLATERRA

El problema de Irlanda

El Consejo de ministros de Londres.

LONDRES 12. Mañana, a las once, se celebrará en Downing Street un Consejo de Gabinete.

Lord Fitzalan, virrey de Irlanda, y el general Mac Ready, comandante jefe del ejército de Irlanda, serán convocados para esta reunión.

El principal objeto de la discusión será la comunicación de De Valera.

Creo que también se ocuparán de las deliberaciones del Consejo Supremo.

También se cree en los círculos políticos que el lunes, al abrirse la sesión en la Cámara de los Comunes, Lloyd George hará una declaración ante el Parlamento sobre estos dos asuntos.

Lo que pide De Valera.

LONDRES 12. Tanto en Londres como en Dublín, las conjeturas sobre la naturaleza de la comunicación de De Valera a Lloyd George no cesan.

Un personaje influyente del bando sinn-feiner nos ha declarado:

"Continúan las negociaciones, y está justificada la esperanza de llegar a una solución satisfactoria.

Hay indicios, sin embargo, que permiten asegurar que De Valera, aconsejado por los extremistas de su partido, y, sobre todo, por los que pertenecen al ejército republicano, ha reclamado del Gobierno de Londres una amnistía completa para los presos sinn-feiners, y no se cree que el Gobierno inglés pueda decretar una amnistía plena y absoluta para todos los detenidos.

Las negociaciones

LONDRES. El "Daily Chronicle" y el "Daily Express" dicen que la situación de las negociaciones anglo-irlandesas es más favorable que nunca; pero que el presidente De Valera pide una amnistía general para los tres mil detenidos políticos que se hallan actualmente en los presidios o en los campamentos de internados, en Irlanda.

Se sabe que los extremistas del partido sinn-feiner, después de la liberación del comandante Mac Kewen, han reclamado la aplicación de la misma medida bajo pena de suspender inmediatamente las negociaciones.

Esta medida no podrá ser tomada por Lloyd George sin el asentimiento de su Gabinete, y, aun, una vez concedida, no dejarán de suscitarse violentas protestas en determinados círculos conservadores.

Mr. Martins, enviado especial del "Daily News" en Dublín, dice que la mayor dificultad que encuentra De Valera en la hora actual es la actitud del Ulster, que continúa negándose categoricamente a entrar en negociaciones con el Sur.

Esto es de una gravedad extrema, pues el punto de vista invariablemente sostenido desde el principio por los sinn-feiners era que el Gobierno de Belfast no existe como tal Gobierno irlandés.

DE FRANCIA

La Conferencia de París

La cuestión de la Alta Silesia.

PARIS 12. Al comenzar la reunión del Consejo Supremo, Lloyd George propone que se someta la cuestión de Alta Silesia al Consejo de la Liga de las Naciones, y M. Briand acepta.

Lloyd George ha salido para Londres en un tren de la tarde.

Harding quiere que se resuelva pronto la cuestión.

PARIS 12. El embajador de los Estados Unidos, Sr. Harvey, ha celebrado anoche una entrevista con Mr. Lloyd George, a propósito de la cuestión de Alta Silesia.

Se dice que el presidente Harding ha expresado su interés en ver solucionado cuanto antes este problema.

La noticia en Berlín.

BERLIN 12. La noticia de que el Consejo Supremo decide transmitir a la Sociedad de las Naciones la cuestión de Alta Silesia, no se ha recibido hasta la una de la tarde.

La noticia ha causado, naturalmente, gran sorpresa; pero no ha producido el menor entusiasmo.

En los círculos políticos se hace notar que se trata de un aplazamiento indefinido de la solución.

En todo caso, se espera que la tesis francesa estará en minoría ante el Congreso de la Liga.

La travesía de la Mancha, a nado.

CALAIS 12. El nadador italiano Tiraboschi, que hacía la tentativa de atravesar a nado el canal de la Mancha, ha desistido de su propósito a las cinco de la tarde, a consecuencia del mal estado del mar.

Se encontraba entonces a ocho millas de la costa de Douvres.

El barco que le seguía no pudo continuar la travesía, y regresó a Calais.

El audaz nadador repetirá su tentativa el 10 de septiembre.

DEL VATICANO

La Santa Sede, representada en la Conferencia de la Cruz Roja.

PARIS 12. Varios periódicos han publicado la siguiente nota:

"Comunican de Roma que la Santa Sede ha sido invitada por la Comisión internacional de la Cruz Roja de Ginebra a tomar parte en la reunión de representantes, que se celebrará dentro de poco, para estudiar los medios más eficaces de acudir en ayuda de Rusia.

El Santo Padre ha aceptado esta invitación y ha encargado a su representante en Berna, que asista a la reunión como delegado de la Santa Sede."

El Papa y el hambre ruso.

ROMA 12. El "Giornale d'Italia" confirma que la Cruz Roja internacional de Ginebra ha invitado al Papa a tomar parte en la reunión que tiene por finalidad tomar las medidas necesarias para salvar a Rusia del hambre que sufre.

El Soberano Pontífice ha aceptado.

DE SUECIA

La enfermedad del sueño

1.475 víctimas en un semestre.

NAUEN 13. Según una memoria del ministro de Salud sueco, la enfermedad del sueño ha causado en el primer semestre del presente año 1.475 víctimas, que fueron atacadas de dicha enfermedad, y, especialmente, en el campo.

La guerra greco-turca

Los griegos piden caballos.

LONDRES 12. Un periódico de Cavan (Irlanda), anuncia que el ejército griego ha hecho a Irlanda un pedido de 10.000 caballos.

El precio medio es de 45 libras esterlinas por cabeza, entrega para embarcar en Belfast.

¿Qué hará España?

Contestación unánime.

Terminaba mi artículo anterior con estas palabras: ¿vivimos vida de ideal? Pronto contestará España.

Contestando va ya por la Prensa con una rotunda afirmación.

Aun entre gentes que algún día miraban con horror e indignación la campaña de Marruecos, hoy al parecer han, rectamente, rectificado sus opiniones y vuelven por los fueros, de la verdad, del decoro y de la justicia. No era la malicia, sin duda, lo que hacía formar aquellos juicios; era ignorancia del problema que algunos, no muy buenos españoles, les exponían con miras a sus fines políticos y particulares, aunque contrariando, ¿quién sabe?, los dictados de su íntima conciencia.

Nadie debe ignorar ya lo que significa para España la zona marroquí: que floreció con la sangre de nuestros soldados y creció al amparo de nuestras misiones apostólicas. "Es preciso, acaba de decir en Burgos nuestro Mella y debe repetirse hasta la saciedad, que sobre la guerra de Marruecos se infundió en el alma española la idea adecuada que muchos no tienen... La guerra de Marruecos significa la defensa de una costa del Estrecho; significa que nuestra frontera natural no está en la Península, sino en la costa de enfrente del Estrecho; significa que no queremos que un Gibraltar nuevo se levante en ella porque, si hubiese, las luces que los alumbra serían dos cirios del ataúd en donde quedaría muerta la independencia española."

Por la boca de Mella habla España entera, rechazando la simple suposición de ver encerrada la independencia española en estrecho y bajo ataúd.

España, pues, no puede morir porque los pueblos no muoran sino cuando no quieren vivir. Y España mira y piensa hoy en Marruecos, como en algo propio y esencial. Así lo creyeron también uncinete de Florida Blanca, un Coello y un Costa.

F. D. A.

LEA USTED EL PENSAMIENTO ESPAÑOL

CASTILLA

Un accidente de aviación

Detalles trágicos del suceso.

SANTANDER 13. Después de tres días de incantes pesquias, y en los que han estado en movimiento los vecinos de algunos Ayuntamientos de las villas pasiegas, se ha podido descubrir el sitio en que con su aparato y el mecánico cayó el martes el aviador santanderino D. Florentino Vila, que en la tarde de dicho día salió del aeródromo de Gamonal, en Burgos.

Desde ese día anduvieron por todas las carreteras de la provincia numerosos automóviles, ocupados por amigos del infortunado aviador, que ansiosamente buscaban su paradero.

A última hora de la tarde de hoy se recibieron en el Gobierno civil un telegrama del alcalde de Celaya y otro del comandante de la Guardia civil de aquel pueblo, que comunicaban que en el fondo de un barranco se divisaba, junto a un aeroplano destruido, dos hombres, uno de los cuales no daba señales de vida y el otro debía hallarse gravemente herido.

Casi al mismo tiempo, en la redacción de El Cantábrico se recibió un telegrama comunicando que un mendigo había visto en el puente de Castro Sopena—un sitio peligrosísimo—el aparato del aviador señor Vila.

En seguida se dispuso que marchasen al lugar del accidente un médico y 50 hombres con material sanitario.

La montaña de Castro Sopena tiene una altura de 1.800 metros sobre el nivel del mar.

Se esperan con ansiedad detalles del trágico suceso, que podrá facilitar el mecánico, si, como parece, se encuentra aún con vida.

Hay que tener en cuenta que en aquellos confines estuvo lloviendo anoche de una manera torrencial.

La noticia del trágico accidente aviatorio ha causado honda impresión en la capital.

Tres heridos graves.

SEGOVIA 12. En la carretera de Madrid a Francia, cerca de Boceguillas, chocó contra un árbol un automóvil de la matrícula de Barcelona, de la propiedad de D. Pascual Briongos, en el que viajaba su dueño, la niña Juana Hernández Briongos, la anciana Petra del Rio y el conductor Florencio Carrasco. El choque fué debido a un falso viraje.

Todo el juego delantero del coche quedó destruido.

Resultaron gravemente heridos la niña, la anciana y el conductor, los cuales fueron conducidos a Boceguillas, donde continúan.

Los viajeros se dirigían a Burgos.

Homenaje al cardenal Benlloch y al alcalde de Valencia.

BURGOS 12. El Ayuntamiento acordó nombrar concejal honorario al alcalde de Valencia por su valiosa cooperación a las fiestas del centenario de la Catedral.

También acordó nombrar al Cardenal Benlloch hijo adoptivo de la ciudad.

CATALUNA

Recompensa merecida

El agente señor Muñoz, mejorado.

BARCELONA 12. Han prestado declaración ante el Juzgado especial los ocho inspectores de Policía que realizaron el descubrimiento y detención de la banda terrorista.

Cinco de ellos han sido propuestos para una recompensa.

El agente Sr. Muñoz está muy mejorado de la herida que le causaron los terroristas, aunque es fácil que pierda el ojo lesionado.

La Dirección de la Compañía de M. Z. A. se propone recompensar a los policías que descubrieron la bomba en el pueblo de Marsá, dispuesta para volar el expreso de Barcelona.

DE LLANES

Idea plausible. Fuerzas de la Guardia civil. Las fiestas de San Roque. Suspensión de maniobras.

Por iniciativa de las distinguidas señoras que forman el bando de San Roque, el día 13, y a las diez de la mañana, se celebrarán solemnísimos oficios en sufragio de los jefes, oficiales y soldados fallecidos en Melilla.

En breve llegarán a ésta las fuerzas de la Guardia civil de Caballería destinadas a este puerto.

Reina gran entusiasmo para la celebración de las próximas fiestas de San Roque.

Para dichas fiestas contamos con el concurso de valiosos elementos. ¡Los astures las gastamos así!

Vendrá a ofrecernos notables conciertos la excelente banda del regimiento de Ingenieros de Madrid.

En el teatro la compañía de la encantadora actriz Carmita Oliver Gobeña prepara una velada brillante, y entre otras obras pondrá en escena la de Carlos Arniches "La chica del gato".

Llegará el "Stadium", de Oviedo, que con otro equipo de la región se disputará una artística copa de plata.

Tendremos concurso de bolos y de baile de "Pericote".

En cuanto al sector religioso de las fiestas, que es el principal, tendremos el placer de escuchar la elocuente palabra del ilustre orador sagrado doctor D. Diego de Tortosa.

Se han suspendido por tiempo indefinido, y debido a las actuales circunstancias, las maniobras militares que habían de verificarse por las fuerzas de los regimientos del Príncipe y de Tarragona.

CORRESPONSAL

"RAID" AEREO

BUCAREST 12. El capitán aviador francés Pelletier d'Osly ha realizado un "raid" aéreo de París a Bucarest, en diez y nueve horas.

ANDALUCIA

Destrucción de un teatro

Las pérdidas han sido muy importantes.

SEVILLA 12. En el pueblo de Utrera se declaró un incendio en el edificio ocupado por el Kursaal. Se propagó con rapidez el fuego y adquirió grandes proporciones.

El personal de la casa y los vecinos acudieron a extinguirlo; pero la falta de agua fué la causa de que todo quedase destruido.

Las pérdidas son importantes. No hubo desgracias personales.

El descanso dominical de la Prensa

El pasado domingo ha empezado a cumplirse en el Brasil la nueva ley del descanso dominical para la Prensa, suspendiendo dicho día todos los diarios su publicación.

La nueva mejora ha producido general contento entre los periodistas brasileños.

Veán los impugnadores de esta bendita ley del descanso dominical cómo se extienden sus magníficos beneficios por toda la redondeza de la tierra.

Y déjenos, déjenos tranquilos disfrutar esos beneficios en España.

Hay que tener respeto a las leyes, y haya que respetar también la decisión de la mayoría.

Y la mayoría de los periodistas españoles está firmemente decidida a que no se les despoje de ese descanso, tan lógico y tan cristiano.

LOS SUCESOS

A Juan Ramón Mendizábal le sus trajeron una cartera que contenía 650 pesetas.

En la plaza de la Morería rieron Evaristo García Barba y Manuel Suárez Gesto, resultando ambos con lesiones.

Don Enrique Ruiz Hidalgo, que habita en la calle del Duque de Sesto, 8, hotel, denunció que en la pasada noche entraron ladrones por un balcón, apoderándose de ropas y efectos por valor de 500 pesetas.

En las obras del empedrado de la calle de Carretas se causó lesiones de pronóstico reservado el obrero Pablo Sánchez Barbero, de veinticinco años.

Ayer tarde, en unos desmontes próximos a la Cárcel Modelo, se hallaban jugando unos muchachos, que comenzaron a tirarse piedras.

Por allí iban de paseo un matrimonio con unos niños, y una de las piedras alcanzó a una niña de corta edad, que su madre llevaba de la mano, produciéndola una herida figurísima.

El padre de la niña increpó a los mozoalbetes, los cuales se dispusieron a hacer frente a dicho señor, evitando la pronta llegada de una pareja, ante cuya presencia huyeron los chiquillos.

UNA PEDRADA

LA AUTORIDAD

Carta Pastoral que el Embeautísimo y Reverendísimo señor Doctor D. Enrique Almaraz y Santos

CARDENAL ARZOBISPO DE TOLEDO, PRIMADO DE LAS ESPAÑAS. DIRIGE A SUS DIOCESANOS CON MOTIVO DE SU ENTRADA SOLEMNE EN LA DIOCESIS

algunos para dejarse modelar según el espíritu de la Iglesia, como se modela el barro por las expertas manos del ceramista, y ella, también, la gran vida sólida y fundada de la disciplina del Seminario y del celo de profesores y alumnos por la gloria de Dios y la salvación de las almas. Nuestro constante anhelo se cifra en que la Universidad Pontificia de la Diócesis Primada, de rancio y glorioso abolengo, brille entre todas las que se afamadas de España y de la Iglesia por su acendrado culto a la verdad y por su ardiente amor a las letras.

No nos cansaremos nunca de indicar a las familias religiosas de nuestra Diócesis que amen y practiquen la obediencia, ya que para ellas es esta virtud objeto de un voto esencial y el más característico, según

el criterio de ascetas venerables, de las almas consagradas a Dios. Tengan siempre presente que la obediencia es el termómetro que marca los grados de observancia y perfección de las reglas y constituciones. Como que las Comunidades religiosas sin obediencia apenas si merecen este nombre. Exteriormente vestirán el hábito religioso, pero interiormente son almas libres que han roto los dulces lazos que las unían con su Dios. En cambio, Comunidad que guarda esmeradamente la obediencia no puede menos de ser santa y edificante; será lo que fueron las celebradas fundaciones de la Santa Madre Teresa de Jesús, en cuyas casas es fama que, al doctores, podían las Superiores mandar a sus religiosas sembrar en la huerta coles o legumbres después de cocidas, porque al punto eran obe-

decidas hasta en estos graciosos mandatos. Rendidos los religiosos a la obediencia darán gloria a Dios en el modo y forma que Dios quiera que le sea dada, que es según los Superiores ordenan. Rendidas asimismo a la obediencia las religiosas, si son de vida activa, sacrificarán meritoriamente su existencia en holocausto gratuito a los ojos divinos, asistiendo a los enfermos, cuidando a los ancianos, favoreciendo a los menesterosos, educando santamente a la juventud y edificando en las prácticas piadosas; si son de vida contemplativa, constituirán en valiosas medianeras con sus fervientes oraciones entre la justicia de Dios y los vicios y desvíos del mundo, sentirán todos las hermosas placideces del recogimiento y todos los encantos del claustro; y todas, juntas, las de vida activa y las de vida contemplativa, subirán gozosas hasta las cumbres excelsas del monte de la santificación unidas a su Divino Esposo, que fué obediente hasta la muerte, y muerte de Cruz.

Por propia experiencia saben nuestras autoridades civiles y militares, el director y profesores de la Academia, y todos cuantos ejercen cargos públicos en la enseñanza y en la administración, todo lo que importa y vale la obediencia en la vida de los pueblos. No necesitamos, por tanto, enumerar su mérito y su valor a quienes se puede pensar que ya satisfacen la sumisión y obediencia

de sus subordinados. Permitátenos, en cambio, aconsejarles que mediten seriamente en la presencia de Dios la carga que pesa sobre sus hombros y la responsabilidad que lleva consigo la autoridad de que se hallan investidos, a fin de que puedan confiados a Dios pidiéndole Jueces y fuerzas, hoy más que nunca necesarias, para conducir por las vías de la prosperidad moral y material a los pueblos, en los que quisieráramos ver emulada la obediencia y el valor de los santos y de los antiguos pueblos cristianos. Al enviar a todas las dignas autoridades de Nuestra Diócesis Toledana cordialísimo saludo, Nos es sumamente grato ofrecerles nuestras oraciones y nuestra modesta pero leal cooperación para todo cuanto signifique legítimo progreso dentro de las doctrinas de la Santa Iglesia.

Reciban, en fin, todos Nuestros amadísimo diócesanos la expresión de Nuestro más sentido afecto y el testimonio de Nuestra profunda gratitud por las demostraciones de respeto, de veneración y de amor filial que hemos recibido al entrar como Prelado y Pastor en la capital de esta nobilísima Diócesis. Los grandes y los pequeños, los sabios y los ignorantes, los ricos y los pobres, todos caben en Nuestro corazón de Padre, y aun a costa de nuestra vida, quisieráramos llevarlos al que por ser Padre de todos, le dirigimos día a día, repetidas veces, esta divina plega-

ra: "Padre nuestro que estás en los cielos..." Hondamente sentidas en el corazón estas palabras, serían suficientes para allanar todas las diferencias que separan a los hombres. Ante estas palabras divinas, enseñadas por Jesucristo nuestro Redentor, deberían desaparecer, cayendo desmoronados por tierra los muros de divisiones levantados en la época aciaga actual entre los ricos y los pobres. Siendo, como en verdad somos, todos hermanos, puesto que nos reconocemos y proclamamos hijos de un mismo Padre que está en los cielos, ¿por qué cunden y circunscriben entre los hombres esas ideas demoleadoras, por qué se engendran y exteriorizan esas odios y venganzas, por qué se cultivar y fomentan la envidia y la soberbia y por qué se predicen y abrazan esas doctrinas subversivas del orden y de la paz? Precisamente porque todos somos hermanos; el rico, el que posee bienes de fortuna, debe atender al pobre, no sólo con la limosna o con una justa remuneración del trabajo que le presta, sino con lo que vale más que todo, con la educación sólida y cristiana, contribuyendo con sus caudales a la fundación y sostenimiento decoroso de los establecimientos de caridad destinados a los menesterosos, y a las obras católicas-sociales establecidas conforme a las normas dictadas por la sabiduría de la Iglesia; obras importantes y de gran importancia para la salvación de las almas, que se dirigen a extirpar de raíz

los males que lleva consigo la funesta separación de castas y a producir los grandes bienes que de la unión y armonía resultan para las distintas clases sociales. Lástima y compasión nos inspira la sociedad que permite la existencia de todos estos males teniendo en su mano el medio de evitarlos y conjurarlos con la práctica de la doctrina cristiana. No se crea, sin embargo, que la responsabilidad del estado actual que padecemos se atribuye solamente a los ricos, y que sólo ellos son los que tienen deberes que cumplir en las presentes circunstancias. No. La responsabilidad alcanza también a los pobres, y, de igual modo que sobre los ricos, pesan sobre los pobres gravísimos deberes sociales. Legítimo derecho tiene el pobre a ser atendido y justamente remunerado en su trabajo, sin abusos ni explotaciones; tienen, por parte del poderoso, por eso, hoy, como siempre, encuentra en la Iglesia apoyo y protección en sus justas reivindicaciones; pero conviene que el pobre bien de que tiene estricta obligación de ser equitativo en sus demandas y exigencias, laborioso y asiduo en las prestaciones de su concurso profesional, agradecido a los beneficios y amante del trabajo y de la pobreza; es menester que viva prevenido para no dejarse sorprender ni seducir por la serpiente del Paraíso, que sigue prometiéndole la descendencia de los seducidos progenito-

España vencerá

(COLABORACIÓN)

En 1843, el mariscal de Francia, Molitor, con unos 13.000 hombres, ponía sitio a Constantina, hoy día capital de una de las tres provincias de Argelia. Pocos días después el mariscal era muerto por el enemigo, y los sitiadores, obligados a emprender una retirada larga, penosa y sangrienta.

Hace unos treinta años, el general inglés Gordon perecía en Khartoum con un puñado de soldados, y poco más tarde, el general italiano Baratieri sufría el desastre de Assouk, quedando él y sus tropas prisioneros de los abisinios.

Estos tres ejemplos típicos demuestran que las campañas de África tienen siempre sus imprevistos y que lo que ha ocurrido a España en Annual no representa otra cosa que un episodio de los varios que Francia e Inglaterra tienen escritos en su historia de luchas africanas.

El siguiente era que, al sufrir España algún contratiempo en África, se desanimaría y abandonaría su zona de África, estará ahora bien equipado.

La opinión pública, con rara unanimidad, reconoce que ahora, más que nunca, es cuando España debe emplear todos sus medios y recursos para ocupar definitivamente su zona de Marruecos, asegurando así su propia independencia. No vamos, en efecto, a Marruecos, por lucro, por ambiciones o por egoísmos de un partido colonial. Vamos porque así lo exige el espíritu de conservación, para asegurar la defensa del suelo patrio, evitando que, gran parte de nuestras fronteras sean vecinas de una misma nación, y así, a merced suya. Vamos a Marruecos, porque España y Francia han tomado ante el mundo el compromiso de ocupar y civilizar aquel territorio. Francia lo cumple. Lo mismo debemos hacer nosotros. Faltar a ello sería reconocer nuestra incapacidad. Nosotros debemos demostrar que queremos ser independientes y capaces de cumplir la misión que el mundo nos ha confiada; por eso vamos a Marruecos y debemos quedarnos allí a costa de cualquier clase de sacrificios. Hemos sufrido o un revés muy explicable.

El general Silvestre, que ha escrito tan brillantes páginas de la Historia de la actuación de España en Marruecos, creyó que sólo tenía ante sí "moros", armamento "morro", disciplina "morra", costumbres "morra". Su nobleza e hidalguía le impidieron suponer otra cosa. Repentinamente se enteró que ante sí tenía, entre otros muchos, una avalancha de 12.000 hombres, perfectamente armados, con un sólo tipo de arma, el fusil-ametralladora, tan conocido de cuantos han seguido la guerra europea. Iniciado el combate, pudo verse que los moros no combatían ya a la "morra", sino que maniobraban obedeciendo a un mando y como si fuese un ejército europeo.

Desde entonces no podía ocurrir, lógicamente, otra cosa que lo que relata, los hechos conocidos de todos.

La sucesión en la zona de Melilla será triste, pero gloriosa, pues nuevas tropas se encargaron de demostrar una vez más, que el heroísmo es nuestra característica. Estábamos preparados a luchar contra un enemigo de determinada clase, y hemos tropezado con el hecho de que ciertas circunstancias habían transformado ese enemigo, "mejorándolo de clase".

La Historia dirá cuáles son esas circunstancias. ¿Qué debemos hacer? Si una duda acerca de ello. Por todos los medios, afirmar nuestro dominio en la zona de Marruecos, no dejando que nadie, ni moros siquiera, pongan en duda nuestro poderío,

nuestras energías y nuestro decidido propósito de hacer respetar por todos la bandera española.

Infútil de momento buscar responsabilidades; si las ha habido, es por exceso de nobleza e hidalguía. Para luchar contra moros "solos" bastaban los medios que empleábamos. Ahora sabemos a qué atenernos, y por eso el Gobierno y las autoridades militares tomarán las medidas necesarias.

Falta desconocer a España para creer que, con un revés debido a excesiva crudelidad en la nobleza e hidalguía de todos, iba a desanimarse definitivamente. Siete siglos luchamos contra los moros, con muchos reveses, y... vencimos. Seis años luchamos contra los franceses y los echamos fuera del suelo nacional.

Y van a hacer mentir nuestra Historia unos miles de salvajes auxiliados por quienes no se atreven a dar la cara? Esto, nunca. España debe vencer, y vencerá.

SALVADOR CORBELLA

V. O. T. de San Francisco

Sorteo de dotés.

La V. O. T. de Nuestro Santo Padre San Francisco, ha acordado que el día 17 de septiembre del presente año se verifique en su capilla, después de la función de la tarde, un sorteo de dos dotés, de cincuenta pesetas cada uno, para contraer matrimonio, entre Hermanos de nuestra Orden que reúnan las circunstancias siguientes:

1. Huérfanos de padre, y pobres.
2. Haber cumplido quince años de edad y no pasar de cuarenta.
3. Residir habitualmente en Madrid.
4. Llevar seis meses al menos perteneciendo a nuestra Orden.

Las solicitudes de los Hermanos que aspiren a ser incluidos en dicho sorteo, se presentarán en el término de treinta días, a contar desde esta fecha, en las oficinas de nuestra Orden, sitas en la calle de San Bernabé, núm. 13, de doce a una de la mañana, expresando en aquéllas el domicilio de las peticionarias y debiendo acompañarse la patente que les acredite de Hermanos, o papeleta de haber tomado el hábito en su caso, su partida de bautismo y la de defunción del padre, expedida por la Parroquia correspondiente.

Las huérfanas que hubieran sido incluidas en sorteo anteriormente, para serlo en el actual harán referencia en sus instancias a los documentos que exhibieron, sin que las sea preciso presentarlos nuevamente.

Las solicitudes se presentarán informadas por los señores cura párroco y alcalde de barrio respectivos.

No pueden optar al sorteo las hijas de padres desconocidos.

Las agraciadas han de contraer matrimonio en el término de un año, contado desde el día del sorteo, con personas que, al menos en el acto de contraerlo, sean también Hermanos de nuestra Orden, con cuya calidad y presentando las intercesadas la partida de matrimonio y la certificación de haber obtenido la suerte, se entregará las cincuenta pesetas a quien sea parte legítima.

En el caso de no haberse verificado el matrimonio en el término fijado sin haberseles concedido prórroga, no concurren las circunstancias expresadas, o haber cumplido la agraciada los noventa años, perderá el derecho a la indicada cantidad, y el doté volverá a ser sorteado bajo las mismas condiciones.

Ha llegado a la plaza el comercio...

Mientras fumo un cigarro

¿Y eso es lo correcto?

A Serapio de los Frescales, natural de Estepas Nevadas y vecino de los Madriles, no intenten ustedes, queridos lectores, darle lecciones más o menos directas de educación, ¡qué disparate! Se enfadaría, se enojaría y quizá les obsequiase con un disgusto mayúsculo.

Yo lo conozco muy bien, ¡Le he visto tantísimas veces a mi lado! Y sé por eso que, además de presumir de una esmerada corrección, tiene un genio temendo.

En atención a la propensión que al mal humor tiene el "amigo" Serapio, procuraré que este número del periódico no llegue a sus manos para que no se entere de cuando yo les digo a ustedes, caros lectores y gentiles lectoras.

Serapio de los Frescales es un señor entrado ya en años, como vulgarmente se dice.

Casi todos los días por la tarde se refugia, después de su acostumbrado paseo, en uno de los "cines" de la villa coronada.

Toma su localidad, pasa a la sala y se sienta con la misma vulgaridad con que puede hacerlo cualquier mortal. Es decir, que en caso de tomarse no se distingue en nada de los del resto de su especie.

Serapio da la sensación de ser un hombre cortés "a carta cabal", si se le observa someramente.

Ahora bien, si cualquiera ha de permanecer bastante tiempo a su lado, la impresión resulta muy distinta.

En efecto; Serapio, apenas se ha sentado en su correspondiente butaca, si las películas se están reflejando en la pantalla, se desdobra y casi inmóvil permanece durante la proyección.

Y es que Serapio dice con frecuencia que la inmovilidad, unida a una cabeza descubierta, *viste mucho* en eso que se llama educación.

Pero termina de proyección una cinta, se hace la luz, los vendedores de caramelos y avellanas reanudan su pregón, las damas que concurren al espectáculo permanecen en la sala y el bueno, el correcto de Serapio se cala el sombrero y comienza a espumar en el suelo con tanto estrépito y aparato que a veces las salpicaduras de la salivación quedan escondidas en los pliegues de la ropa de los más próximos espectadores.

Y aquí ven ustedes, carísimos lectores, cómo Serapio, que en la sombra parecía una estatua, a la luz de las numerosas lámparas se cubre sin reparo al respeto de las flamas y espusta sin miedo al ojo de sus compañeros de fila.

Por lo visto los personajes mudos del "cine" merecen para Serapio mucho más respeto y consideración que las señoras que se hallan en el salón y que los que, por desgracia, han tenido que ocupar localidades próximas a la que ocupa Serapio.

¿Y eso es lo correcto?

LLANOS

Guía del católico

Santoral y cultos para mañana.

DOMINGO 14. Domingo XIII después de Pentecostés.—Santos Calixto y Marcelo, Obispos y mártires; San Demetrio, mártir; San Eusebio, presbítero, y San Pablo Orosio, confesor.

La Misa y Oficio divino son de esta Dominica, con rito semidoble y color verde.

SANTA IGLESIA CATEDRAL. A las nueve y media, Misa conventual.

PARROQUIAS.—A las diez, Misa cantada, con explicación del Santo Evangelio.

IGLESIA PONTIFICIA.—A las ocho, Misa de Comunión; por la tarde, a las seis y media, los ejercicios.

REAL IGLESIA DE NUESTRA SEÑORA DEL BUEN SUCESO.—A las ocho, Misa de Comunión para las Hijas de María y Santa Teresa de Jesús.

IGLESIA DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO.—A las nueve, Misa de Catecismos; a las diez, la solemne; a las doce, con explicación del Santo Evangelio; a las cinco y media de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, Rosario, sermón por el padre Peña, O. P., y solemne Reserva.

RELIGIOSOS BENEDICTOS DE SAN PLACIDO (San Roque, 9).—Continúa la Novena a San Roque; a las diez, Misa solemne con Su Divina Majestad de manifiesto; a las seis, exposición de Su Divina Majestad, ejercicios, sermón por el padre Pérez, O. S. B., solemne Reserva y adoración de la reliquia del Santo.

CAPILLA DEL AVE MARIA.—A las once, Misa, Rosario y comida reglamentaria a 72 hombres pobres.

ESCLAVAS DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS (paseo del General Martínez Campos).—A las doce, Misa con explicación del Santo Evangelio, por D. Tomás Minuesa.

REAL IGLESIA DE SAN FRANCISCO EL GRANDE.—A las cinco de la tarde, vísperas solemnes.

ADORACION NOCTURNA.—Turno: "San Ignacio de Loyola".

VISITAS DE LA CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Desierto, en San Martín; de los Arquitectos, en San Sebastián.

LUNES 15. La Asunción de la Santísima Virgen María a los Cielos.—San Tarsicio, mártir, y Santos Alipio y Arnulfo, Obispos.

La Misa y Oficio divino son de la Asunción de la Santísima Virgen, con rito doble de primera clase con Octava y color blanco.

PARROQUIA DE SANTA MARIA DE LA ALMUDENA (Cuarenta Horas).—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, Misa solemne; a las seis, ejercicios y solemne procesión de Reserva.

IGLESIA PONTIFICIA.—A las ocho, ídem id. para la Archidiócesis de las Animas del Purgatorio; por la tarde, a las seis y media, función solemne con sermón.

REAL IGLESIA DE SAN FRANCISCO EL GRANDE.—A las nueve, Misa solemne, con sermón por el señor Jover.

RELIGIOSAS DE LA ENCARNACION.—A las nueve y media, ídem idem, con Su Divina Majestad de manifiesto, y sermón por el Sr. Martínez.

CAPILLA DEL AVE MARIA.—A las once, Misa, Rosario y comida a 40 mujeres pobres, costeada por doña Josefina Véghison, en su ruego de su esposo (d. s. g. h.).

ADORACION NOCTURNA.—Turno: "San Ildefonso".

VISITAS DE LA CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Tránsito, en San Millán, Carmen y San Ildefonso; del Pópulo, en Santa María, y de la Elevación, en San Pedro.

ULTIMA HORA

DE BARCELONA Varias noticias.

BARCELONA 13. Para organizar las expediciones del tabaco que ha de enviarse a los soldados de África se ha ofrecido el jefe de la Fábrica de Tabacos de Barcelona.

La Hospitalidad de Nuestra Señora de Lourdes se ha ofrecido a enviar cincuenta camas a los hospitales de Melilla y a costearlos.

El Comité de Damas ha organizado una fiesta para el día de beneficio de los soldados.

La suscripción abierta para los soldados por la hija del gobernador siendo a 143.370 pesetas. La suscripción para costear los gastos de los hospitales se eleva ya a 17.500.

El gobernador civil ha dirigido un oficio a los alcaldes de toda la provincia para que terminen con los abusos de los expendedores de artículos alimenticios y para que procedan con toda energía contra los encaucadores de la vida.

La Policía ha detenido a un sujeto por obligar a tirar de un carrito de mano a un niño de corta edad, contra lo cual protestó indignadamente el público que presenciaba la ocurrencia.

DE MARRUECOS Noticias de interés.

MELILLA 13. Los generales Berzanger y Cavalcanti estuvieron hoy a bordo del "Alfonso XIII".

El general Cavalcanti estuvo en Sidi Guariach, revisando las fuerzas de la columna del general Sanjurjo.

Ha llegado a la plaza el comercio...

ciante hebreo Jacob Farache, dice que se refugió en casa de un jefe indígena de Alfrán, donde permaneció varios días.

Se sabe que de la columna del general Navarro se han salvado seiscientos hombres.

LEA USTED EL PENSAMIENTO ESPAÑOL



Tónico digestivo y antizastrálgico

Cura más pronto y mejor que ningún otro remedio, porque no contiene narcótico ni calmante alguno, cuya fórmula de composición (inofensiva) consta en los envases y prospectos.

SUENO

tranquilo y seguro se obtiene sin inconveniente alguno usando antes de acostarse el

ELIXIR VERONAL del doctor BUSTAMANTE Farmacias y droguerías

CALLOS

¿Cuánto daría usted por verse libre de sus terribles callos? Con sólo 1,50 pesetas consigue usted esa felicidad.

Compre hoy mismo un tarrito de UNGÜENTO M. G. U. y en tres días le extirpará los callos, juanetes, ojos de gallo y cualquier dureza. Se vende a 1,50 en las farmacias y droguerías. Por correo, 2 pesetas.

Farmacia Puerto.-PLAZA DE SAN ILDEFONSO, 4.-MADRID

FOLLETON NUM. 15

Los sobrinos del beneficiado

Novela de costumbres por el presbítero ILDEFONSO VARGAS LOPEZ

porque el corazón de Soledad no podía arcar más que una vez y a un hombre determinado, y el cielo quiso que no fuera su primo hermano el objeto de su amor, ni el rey de sus pensamientos. Ni padres, ni tío, ni hermanos, ni primo... ¡Hasta mi Isidoro, Virrey de la Soledad! Aquel día joven, sin estar muerta, era la negación de toda vida humana, vida feliz, aunque salpicada de algún dolor, como los tiene el más dichoso.

Y de Leandro, qué diremos? El joven se hallaba como petrificado. Diráse que había perdido la sensibilidad, Leandro no había nacido para llorar a su prima esposa.

El no quería a nadie en aquel día pero antes morir celibe, que pensar en Soledad.

Don Juan Cerón fijó su mirada en los sobrinos después de aquel disparo a quemarropa. El beneficiado no veía nada en ellos. Estaba ciego el pobre sacerdote.

—Los dos calláis; es que estáis enfermos. Es decir, les que callan, otorgan. ¡Gracias, hijos míos!

No esperaba yo otra cosa de vosotros. Ciertamente habéis hecho que recobre la salud perdida, cediendo a mi indicación, así como esta noche hubiera estado de cuerpo presente, de haberme contrariado. ¡Gracias, hijos míos! Dios os pague lo mucho que me queráis.

Nuevo silencio, que hubiera dado miedo al que no fuera, en materia de amor, lo inexperto que era el beneficiado.

—Acaso digáis que no he estado discreto al hacerlos la proposición que habéis oído; pero me disculpáis al recordar que soy cura, y que lo que yo entiendo de amor no es cosa mayor. Yo tengo esto muy pensado hace años, y es lo que siempre me he dicho: mi Soledad y mi Leandro harían un matrimonio muy feliz, porque el amor, en ellos, está hecho; lo que hay que hacer es variar el nombre. Rey se llaman primos, y mañana se llamarán novios, y pasado mañana, esposos. Todo esto es fá-

cil, y el arreglo en un santiamén, como arreglado queda ya para felicidad vuestra y mía.

Soledad se ahogaba, oyendo a su tío; y, alzando la cabeza, como la que busca aire y vida, vió la ventana de las envidaderas y dió un suspiro con honores de grito, o un grito con humidades de suspiro. Lo cierto es que alarmó un tanto a su tío, el cual la miró, creyendo que tendería que lamentar algún mal suceso; las penosas consecuencias de una preposición hecha a destiempo y en forma que sólo la insensatez podría aplaudir.

—Hija mía, ¿te has puesto mala?

—No, tío; pero...

—Si no digo más. Declárame ingenuamente que no habré sabido plantear la cuestión de vuestros amores, y que, por lo que veo y entiendo, el poder te está flagelando de lo lindo.

Leandro miraba los cambiantes de la luz crepuscular, y de minuto en minuto mesaba sus cabellos blandamente con la mano derecha, o acariciaba su cara, que ostentaba los colores subidos del sonrojo masculino y los ardores de lo que contrasta, sin autorizar la protesta clara y valiente uno y otros.

—Rey, ¿cómo te va en esta materia, que sólo conozco por referencias y relatos, lo que os he in-

dicado es lo mejor y más conveniente para todos. Si muero de lo que tengo, moriré más tranquilo que si os quedáis solteros; y si no me muero—que me parece que la muerte ya no quiere, por ahora, nada conmigo—, pasaré el resto de mis días bendiciendo a Dios, que de tanta felicidad va a colmar los últimos años de mi vida, teniendo a la vista vuestra dicha y permitiendo que yo goce tan grande contento, que feliz voy a ser... lo soy ya, porque de lo dicho al casamiento hay poco que andar! Os veo callados y luchando con las llamaradas de la natural vergüenza; pero el silencio, la vergüenza no es odio ni desamor; es el hábito que visto el pariente que se ha formado y criado a la sombra de una solana que tanto os quiere y cuyo dueño ha visto muchas veces la luz del alba sin haber podido dormir durante la noche cinco minutos, pensando en el bien vuestro. La primera enhorabuena la de vuestro tío, y mañana haré el sacrificio de ir con vosotros a tomar helado en señal de inmenso júbilo, para que veáis qué nuevos alicientes de vida alborozan mi alma.

La campana de la parroquia tocó a las diez, y el sacerdote volvió del templo, como voz de meditación y aviso de que ha expirado un día que no vol-

vará ya más, extendióse por los aires son acento de melancolía o con dejo de sueño.

—Con esa campanada os dice la parroquia que os espera — afirmó D. Juan Cerón.

—Esa campanada es el doble de mis amores con Isidoro—pensó Soledad, mirando a la ventana que conocemos y llorando en silencio, convencida de que ya sus lágrimas podrían correr sin ser vistas de su tío ni de su primo, por ser muy escasa la luz del día en aquella hora.

—Si esa campana me llama, en mi corazón sólo mandamos Dios y yo, ¡nadie más!

Esto dijo Leandro, de labios adentro, rezando despierto con su tío y su primo, el *Angelus Domini*.

—No esperaba yo esto—volvió a decir para sí—. Me ha sorprendido este trueno en un cielo tan ajeno a tormentos, pues por ninguna parte se divisaban nubes.

Blanca como una paloma estaba siempre la casa buena moza, mientras que las otras ostentaban en su tez las injurias de la miseria y los estragos del hambre. Y a pesar de no ser una y otras de la misma categoría social, la vivienda señorial no tenía a menos vivir entre las demás, pues de no haber sido así, su dueño la habría construido en calle más urbana y en sitio de más lucimiento, según la vanidad social y la prestancia de los hijos de Adán

VII

DECLARANDOSE A UNA "ERRATA" O LAS NOCHES DE LA VEGA

Aquella casa se levantaba, gallarda y arrogante, sobre una roca, que constituía una inflexión del suelo o como la linchazón del terreno. Todas las viviendas que 43 rodeaban tenían sello de pobreza o carácter de humildad, por lo que se recreaba la primera y envejecía, subiendo, orgullosa, hasta cubrir con su sombra a las que se pegaban a ella, cual si buscaran su protección para continuar viviendo, cargadas de años y achaques, amén de grietas en las paredes y cubiertas tronchadas en los tejados.

Blanca como una paloma estaba siempre la casa buena moza, mientras que las otras ostentaban en su tez las injurias de la miseria y los estragos del hambre. Y a pesar de no ser una y otras de la misma categoría social, la vivienda señorial no tenía a menos vivir entre las demás, pues de no haber sido así, su dueño la habría construido en calle más urbana y en sitio de más lucimiento, según la vanidad social y la prestancia de los hijos de Adán